

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON. Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.

EN PROVINCIAS. Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.

Tienda de D. D. Orfila.
Id. de D. M. Mascaró.
Id. de D. N. Fabregues

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto 1/2 real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores 4 8 mars. por linea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones a la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

De las correspondencias particulares del *Diario de Barcelona* copiamos lo siguiente:

Nápoles 4.º de octubre.

Hoy se esperaba alguna cosa grave, pues era el dia señalado para la manifestacion mazziniana, para la cual dió contra-orden el dia 19 de setiembre el comité central de accion. Pero no ha habido nada, pues esta manifestacion anunciada con tanto ruido y que habia dado margen á proclamas, en favor y en contra, del general Cialdini, del cuostor y del comité de accion, ha sido contenida por una secreta influencia. Algunos revolucionarios de última clase han paseado por las calles llevando en sus sombreros la consabida inscripcion de *A Roma con Garibaldi*.

En resumen, esta manifestacion tan temida ha parado en nada. Verdad es que el general Cialdini rogó sin pérdida de momento á los jefes del comité central de accion, que se abstuviesen por ahora de toda manifestacion, prometiéndoles que despues del 15 de octubre les daría carta blanca para hacerla como quisiesen. Ya sabe V. que el general ha creido que por algun tiempo debia apoyarse en el partido de Mazzini para contrabalancear la fuerza de los borbónicos.

Las partidas reaccionarias se sostienen en nuestras provincias en el Gargano, en el Taberno, en Montevergine, y en cien otros puntos. Cada dia hay nuevos encuentros mas ó menos reñidos, Cipriani desde el combate de Acerra ocupa tranquilamente sus posiciones, y Pinelli, por su parte, permanece inactivo con su cuerpo de ejér-

cito.

El gobierno está haciendo reparaciones en los fuertes y aumenta su defensa con piezas de artillería. Lo propio se hace en Palermo en el fuerte de Castellamare. Entretanto no hay en esta ciudad seguridad alguna: impunemente se roba y se asesina en pleno dia.

Caella 7 de octubre.

Muy señor mio: tomo la pluma para poner en su conocimiento los desastres ocasionados durante la noche última por el fuerte aguacero que ha caido.

Serian como las once y media de la noche, despues de haber llovido copiosamente durante la tarde y velada, descargó en el término de esta villa, asi como en el de la de Pineda, un fuerte aguacero que ha inundado casi todos los campos. A las doce, ó pocas mas, empezaron á estallar unos fuertes truenos y un diluvio originado de una manga de agua ha llenado de tal manera el cauce de la riera de Gabaspre, que no pudiendo engullir el gran caudal de aguas que caía, ha desbordado por un lado y traspasando viñas y huertas se ha introducido la corriente por algunas calles extremas de la presente villa, convirtiéndolas en verdaderos torrentes.

Un considerable número de casas han sido inundadas, perdiendo sus vecinos las ropas, y los acopios de harina, maiz y otros artículos que debian alimentarles, quedando gran número de familias sin muebles, sin vestidos, y lo que mas es de lamentar, sin recurso alguno.

Dos huertas han quedado enteramente despojadas de hortalizas y frutales, siendo una de ellas enteramen-

te perdida.

Esta mañana presentaba un aspecto el mas desconsolador el ver un sin número de familias, casi desnudas sus individuos, andar de un lado á otro buscando sus muebles y sus ropas para cubrirse, sin contar que no les quedaba otro recurso para comer que lo que les proporcionó la caridad pública.

Son dignos de elogio los esfuerzos hechos por un vecino de esta villa, llamado Francisco Vilar, quien con una abnegacion extraordinaria acudia por todas partes á socorrer á las familias que se hallaban en mayor peligro y proporcionando á sus miembros ropas y demás. Gra librarles de la intemperie.

Tambien, segun me han informado, el señor Cura párroco y su teniente han acudido á prestar auxilio á las personas que lo necesitaban en un lance tan apurado.

Varios vecinos al toque de arbitrio han acudido tambien presurosos á salvar á varias personas y evitar mayores desgracias de las que ha ocasionado el temporal, que por cierto no son pocas.

Parece que por algunos propietarios y algunos sugetos de posicion se trata de abrir una suscripcion para atender á las familias que han quedado sin recursos, suministrándoles los alimentos indispensables y las ropas y demás que necesiten para poder continuar trabajando.

Dice el mismo periódico: «Las últimas noticias que se tienen de los trabajos en el corte del istmo de Suez son del 11 de setiembre último, en cuya fecha el número de operarios se elevaba á 2 mil.

En aquel momento se estaba acabando de abrir la trinchera, que, á través del lago Ballah, debe unir Kantara á Ferdane, con lo que dentro de poco un canal de 52 kilómetros permitirá á las barcas llegar desde el Mediterráneo al desmonte de El Guisr, uno de los puntos mas importantes del desierto, y en que las dificultades relativas que ofrece van á exigir la mayor concentracion posible de las fuerzas disponibles.

Al otro lado del mismo desmonte, en la línea del canal de agua dulce, trabajaban en aquella fecha ocho mil obreros indígenas, y por lo que tenían adelantado, á estas horas el canal de agua dulce debe haber sido abierto ya á la navegacion en una distancia de 16 kilómetros, hasta mas allá de Ramsés. Este resultado es muy importante, puesto que las lanchas procedentes de Alejandria, del Cairo y de todo el valle del Nilo podrán penetrar en el valle de Gessen, hasta 16 kilómetros de Timsah. Desde el presente, pues, las provisiones no tendrán que hacer por tierra sino 4 leguas para llegar al centro del istmo.

De este modo, el desmonte de El Guisr podrá ser atacado por ambos lados por un gran número de hombres, mantenidos con facilidad y economía. Una vez abierta en él la trinchera, el problema de la comunicacion de las aguas del Mediterraneo y del mar Rojo queda resuelto materialmente, atendido que no faltará abrir el canal marítimo sino en el terreno en donde ha corrido ya en los tiempos de los Faraones, de los Emperadores romanos y de los Califas.

En el presente mes de octubre, M. Fernando de Lesseps se propone volver á Egipto, donde su presencia activará mas y mas los grandes resultados que hay fundadas esperanzas de obtener en esta campaña de invierno, la mas provechosa para las operaciones de esta clase en aquel caloroso clima.

—De *El Maestrazgo* del día 3:

«Se trata de establecer en esta capital el alumbrado de gas. Buena falta hace. Ayer recorria las casas todas de la ciudad, un encargado de la futura empresa, tomando nota de las luces que podrian necesitarse, para formar sin duda un cálculo aproximado del consumo. Nosotros creemos que esta mejora se generalizaria muy pron-

to, si se plantease la explotacion de este alumbrado, escediendo entonces á los cálculos que ahora se hagan, las reclamaciones de luces que se presentarian.»

—De *La Epoca*:

Una carta de Londres explica el origen del rumor que corrió sobre compromisos de Cavour para ceder la isla de Cerdeña á cambio de Roma:

«Antes de su muerte dicen que fué informado Cavour de la existencia de este *canard*, salido de Viena para indisponer á Inglaterra con el vecino imperio. Varios corifeos de la reaccion fueron enviados á Inglaterra para pagar la historia de la transaccion. Algunos creen que el consejero austriaco Buétano y el secretario privado de Francisco II fueron provistos de copias falsas del ficticio convenio para mistificar mejor la opinion pública.

Este cuento fué primero revelado á un amigo íntimo de Mazzini, y á la venida del archiduque Maximiliano á Inglaterra se confió á mister Roebuck, el cual pudo en consecuencia decir muy bien á sus electores de Shettfield que habia visto con sus propios ojos el misterioso documento.»

—De la *Correspondencia*:

Por real orden de 28 de setiembre se da nueva organizacion á los tercios de la Guardia civil, en atencion á que elevada la cifra de la fuerza del cuerpo al número de 11,500 para el año próximo venidero será conveniente y necesario subdividir en dos algunos de los tercios que hoy forman uno solo, y en dos ó en tres varias de las compañías cuya fuerza escede de 200 y algunas de 300 hombres; cuya necesidad se hace mas palpable con la idea de que ese cuerpo, por medio de aumentos proporcionados y sucesivos, llegue en su día á contar una fuerza de 15,000 hombres, necesaria para cubrir mas estensamente el protector y especial servicio de ese instituto, y considerando por consiguiente indispensable dar ensanche al cuadro de oficiales, sargentos y cabos.

—Los periódicos militares de la Habana, con referencia á cartas de Santo Domingo, dicen que el ejército de esta isla se compondrá de ocho batallones de á 900 plazas, acoplados en brigadas. La *España Militar* duda mucho de que sea tan numerosa esa guarnicion, á no ser que las circunstancias lo exijiesen.

—La noticia de una intervencion en Méjico ha causado mucha alegría entre los tenedores británicos de bonos mejicanos, y estos fondos han subido inmediatamente un 2 por 100.

—Durante la ausencia de Algeciras del general Pinzon, se ha encargado del mando de la escuadra de instrucion el brigadier D. Juan de Dios Izquierdo, comandante del navio *Reina doña Isabel II*.

—La mayoría del Congreso, como hemos dicho en diferentes ocasiones, está firmemente resuelta á apoyar la candidatura del Sr. Martinez de la Rosa para la presidencia de la mesa.

—El temporal de aguas ha sido tan fuerte en Estremadura como en Sevilla. Las ramblas y rios han cobrado gran caudal de aguas, siendo imposible vadear algunos.

—El corresponsal del *Diario* de Barcelona confirma la existencia del proyecto de enagenar, de acuerdo con S. M., los bienes que constituyen su patrimonio. Estos bienes ascienden á 300 millones poco mas ó menos, y con su actual costosísima administracion, retribuan muy poco, mientras que, convertidos en papel, producirian dos resultados que sin duda no se ocultan á la penetracion de S. M.; el de mantener el crédito público retirando de las fluctuaciones del mercado una gran masa de valores, y el de proporcionar á la corona una renta anual de 20 ó 30 millones de reales, haciendo que esos bienes aumenten la riqueza pública entregados á la actividad del interés individual.

—Los exámenes de aspirantes á plazas de alumnos de la escuela especial de Ingenieros de Montes, que han de tener lugar en setiembre de 1862 versarán sobre las mismas materias que se detallan en el programa que ha servido para el presente año.

—Segun un periódico, parece que la junta nombrada para llevar á cabo el proyecto de Exposicion hispano-americana va á activar sus trabajos, y que algunos de sus individuos piensan proponer para su alto cargo al iniciador del pensamiento, el director de *La América* Sr. Asquerino.

—Los mismos periódicos de Nápoles que recibimos por el último correo, y las correspondencias de aquella capital dan la seguridad de que la reaccion se presenta ahora mas unánime y temible que nunca en aquel país.

Desde el 22 al 24 hubo en la ciudad de Nápoles, según declaración de los periódicos oficiales, 25 robos, 7 homicidios y 17 tentativas de asesinato.

Leemos en el *Morning Star* el relato de un meeting celebrado en el Ateneo, y en el cual ha pronunciado un notable discurso M. Lindsay, representante de Sunderland. Después de censurar la lucha de preparativos marítimos que parece haberse trabado entre Inglaterra y Francia, y de protestar contra los proyectos de invasión que se nos atribuyen, el distinguido orador, tratando de la cuestión americana, ha reclamado con ardor la intervención de los gobiernos inglés y francés para que se levante el bloqueo.

«Mientras exista el bloqueo, ha dicho, el algodón no podrá salir de las plantaciones y llegar á Inglaterra, y como se necesita mucho tiempo para que nos llegue de las Indias, de Jamaica ó de otros puntos, considero que es deber del gobierno pedir al gobierno federal que levante el bloqueo en nombre de la humanidad. Considerando la resistencia y la actitud osada de los Estados del Sud, creo que es ya hora de que Francia é Inglaterra piensen en reconocer la independencia de un pueblo tan numeroso.»

«El ejército turco no ha cruzado aun las fronteras del Montenegro, por mas que digan ciertas correspondencias, y los montenegrinos no salen de sus montañas, que son posiciones fortificadas por la naturaleza y casi inaccesibles. No se ha perdido aun la esperanza de resolver la cuestión turco-montenegrina por medio de la diplomacia.»

PROVINCIA.

De *La Correspondencia de la Charanga*: Según tenemos entendido, la draga destinada á la limpia de este puerto, si bien está concluida, se halla aun en Inglaterra, haciéndose esperar tanto tiempo por no convenir en el aseguro por temor de que no le suceda lo que á la otra. Es por lo mismo inexacto cuanto han publicado los periódicos de Palma sobre este particular.

«Uno de los dignos diputados de esta provincia, que en breve debe partir para la Corte, nos ha asegurado entre otras cosas, que activará el espediente presentado por varios contribuyentes al gobierno superior para que se alivien sus cuotas que por lo gravosas é insolventes les han obligado á cerrar las tiendas y suspender sus industrias.»

(De *El Isleño* del 5.)

Tomamos la pluma con sentimiento para

dar cuenta del suceso acaecido anoche en el teatro del príncipe de Asturias. Concluido el segundo acto de la ópera *I Puritani* el público pidió con insistencia la repetición del duo final. A lo que parece no se tuvo por conveniente acceder á este legítimo deseo del público, el cual no permitió la representación del tercer acto de dicha ópera, después de cinco tentativas por parte de la orquesta y de los actores, reclamando siempre la repetición del duo del segundo acto. Viendo que no había medio de arreglar la cosa se tiró el telón y se dió por concluido el espectáculo. Sin pretender investigar las causas que motivaron este hecho haremos notar que el duo objeto del alboroto ha sido mejor cantado durante las últimas representaciones que en las primeras y así como se ha pedido la repetición de la romanza de tenor del último acto de *La Favorita*, también se pedía ayer lo mismo respecto al duo de los Puritanos. El hacer repetir alguna pieza de canto no es nuevo, es tan común y trivial en los teatros, como raro, rarísimo un hecho semejante al de anoche. Respetamos las razones que se tuvieron para proceder del modo indicado, pero deseamos ardientemente no se dé lugar á escándalos que desdican del buen nombre de nuestro país.

(Del *Diario de Palma*.)

Según las noticias que hemos recibido de los diferentes aguaceros caídos el sábado en varios puntos de esta isla, parece que algunos de ellos han ocasionado perjuicios de consideración, especialmente en *Son Servera*, y en particular en los terrenos del predio *Son Corp* inmediatos á un torrente que posee el Sr. D. Francisco March; siendo tanto mas lamentable esta desgracia como que es ya la segunda de esta clase que en pocos años ha experimentado dicho señor propietario en aquel predio.

—Por cartas de Loja llegadas el domingo sabemos que el segundo batallón del regimiento de Luchana había recibido ya la orden de regresar á esta capital.

—En el vapor-correo de Valencia salió el 8 por la tarde para Madrid el señor don Pedro Gual diputado á cortes por el distrito de Inca.

—Sabemos que en 1.º de enero próximo serán repuestos los peones carreteros que faltan aun en algunas carreteras; lo cual tal vez se efectuará antes si el estado de los fondos lo permite.

—A consecuencia de las noticias que hemos podido adquirir, parece eran inexactos los rumores que circulaban referentes á que la draga que se halla en Alicante había de servir para limpiar nuestros puertos y que la destinada á Mallorca serviría para el de Alicante. Según nuestras noticias la que se mandó construir para el servicio de los puertos de esta isla se halla en Londres concluida ya, ó al menos para concluir; y parece que el gobierno practicaba algunas gestiones con varias casas de seguros á fin de asegurar su transporte á esta isla. Hasta el presente ninguna de aque-

llas casas se ha atrevido á ello por temor de que suceda otro percance análogo al que sucedió á la primera, percance que esta vez sería mucho mas sensible. Sea como fuere, es regular que en breve veamos en Palma al aparato de limpia, tan deseado por todos estos isleños.

MAHON 12 DE OCTUBRE.

Efemérides.

1648.

Toma y saqueo de Wexford por Cromwell.

1652.

Salen de Barcelona las tropas francesas que habían venido á Cataluña durante la guerra contra Felipe IV.

Recuerdos de Menorca.

1809.

Sale para Sicilia la Duquesa de Orleans con su familia y servidumbre, establecida hacia algun tiempo en esta ciudad: parten igualmente á incorporarse en la escuadra del Mediterráneo siete navios ingleses que había en el puerto.

Dice *El Diario de Palma*:

«Tenemos el gusto de poner en conocimiento de nuestros lectores que se han remitido ya á Mahon las seis boyas que han de formar el valizamiento de aquel puerto; y que se han recibido en esta capital varios efectos del almacén de auxilio y una escafandra.»

«Confirmando nuestras noticias publica la *Correspondencia* las siguientes líneas.»

«Los estudios preparatorios para el establecimiento del cable submarino entre Ceuta y Algeciras han terminado, y la goleta de hélice *Santa Teresa*, designada para estos trabajos, ha salido para Barcelona á fin de remediar las averías que han entorpecido la vía submarina entre Mahon y aquella populosa ciudad en estos últimos meses. Es de creer se encuentre pronto espedita, á menos que lo avanzado de la época no de lugar en el Mediterráneo á los frecuentes temporales que hacen hasta cierto punto imposible el dedicarse á esta clase de operaciones.»

«En los círculos militares de Francia está llamado mucho la atención un invento de gran importancia. Consiste en unos pantalones de goma, llenos de aire, con un gran peso de plomo en la parte que cubre los pies, y con los cuales los soldados pueden andar sobre el agua con toda facilidad. Ya se han hecho ensayos en el lago de Vincennes, con resultados muy satisfactorios. El soldado se hunde hasta la rodilla; pero conserva el equilibrio, puede moverse en la dirección que quiera, y cargar

y disparar como si estuviese en tierra firme. Para pasar rios y para desembarcar en costas enemigas, esta invencion no tiene precio.

Leemos en *La Sinceridad* periódico de Carmona:

¿Cómo será este niño?

Si un periódico elogia de ordinario, al instante le llaman *incensario*.

Cuando el contra ni el pró sostiene mucho ya el pobre no es papel, que es *papelucho*.

Si en favor de las flautas lanza gritos, mejores que las flautas son los pitos.

Si por los pitos dá razones cautas, mejores que los pitos son las flautas.

«Que hermosas las morenas!..» dice uno: y se pican las blancas de consuno.

«Que lindas son las blancas! que azucenas!..» ya tiene usted picadas las morenas.

¿Cómo será este niño? Pobrecito; que ya parece feo, ya bonito.

Dígame usted, señor Don Juan de Agudo, ¿me vende usted el ancho de su embudo?

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.

Nuestra Señora del Pilar de Zaragoza y San Serafin confesor.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de los D-samparados, en la iglesia de San Antonio.

Mañana en la de Santa María á las 8 de la mañana habrá oficio solemne, y sermón en castellano, en honor de la Inmaculada concepcion de María Sma., funcion que dedican anualmente á su Inclta Patrona la directora del establecimiento de enseñanza de Señoritas D.^a Teresa Pons de Orfila y alumnas de dicho establecimiento.

En la misma habrá comunión general para las señoritas recibiendo por primera vez. Ocupará la cátedra del Espíritu Santo D. Francisco Sancho cura párroco castrense; por la tarde despues de las vísperas concluirá el devoto octavario de Ntra. Sra. del Rosario.

En la de las Religiosas Concepcionistas tendrán lugar los ejercicios del Sagrado Corazon de Jesus, por la mañana habrá comunión general, y por la tarde se practicarán dichos ejercicios con exposicion de S. D. M. ocupará el púlpito D. Bernardino Fronti capellan párroco de la fortaleza de Isabel II.

En la de San Francisco á las 10 habrá oficio solemne y sermón dedicado á la Purísima virgen María, predicará el Custos de la misma.

SANTO DE MAÑANA.

San Daniel mártir y San Eduardo rey y confesor.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL.—Sale á las 6 horas y 7 ms.—Pónese á las 5 h. y 26 ms.

LUNA.—Sale á las 2 h. 15 ms. de la T.—Se pone á las 12 h. y 54 ms. de la N.

ORDEN DE LA PLAZA

del 11 de Octubre de 1861.

Servicio para el 12.

Gefe de dia: D. Angel Cervantes y Bermudez de Cañas, teniente coronel graduado, 2.^o comandante del regimiento infantería de Burgos n.^o 36.—Parada, Za-

ragoza.—Hospital y provisiones, Burgos.—El Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

ENTRADAS.

De Palma vapor - correo Mahonés, de 87 t., cap. D. Antonio Uictory, con 18 trip., 28 pas. y varios efectos.

De Villanueva en 7 dias galeas holandes Hendrika, de 114 t., cap. Jacob J. Wegerver, con 7 trip. y lastre.

De Argel en 3 dias pailebot esp. Gallo de Oro, de 47 t., cap. D. Miguel Hernandez, con 10 trip., 31 pas y ganado vacuno.

SALIDAS.

Para Arens laud esp. Carmen, de 25 t., pat. Antonio Bombi, con 5 trip. y salvado.

Para Palma laud esp. San Juan, de 23 t., pat. Jaime Pons, con 4 trip., 4 pas., habas y otros efectos.

Para idem laud esp. Margarita, de 148 t., cap. D. Juan Bosch, con 11 trip., 4 pas. y azúcar.

AVISOS OFICIALES.

Administracion de Correos de Mahon.

Hoy sábado 12 del corriente se despachará el vapor correo *Menorca* para Mallorca y Barcelona, admitiéndose correspondencia hasta las siete de la mañana.

Hoy á las cinco de la tarde se despachará correo para Palma y el continente con el vapor *D. Jaime I.*

El domingo 13 del corriente á las doce del día se despachará el vapor correo *Mahones* para Palma y el Continente.

Ayuntamiento Constitucional de Mahon.

Formado el alistamiento de los mozos de este distrito municipal para la quinta correspondiente al año 1862, del que se espone en este dia una copia al público, ha acordado el Ayuntamiento se dé principio á su rectificacion el domingo dia 13 del actual y continuará hasta el dia 2 de noviembre próximo en cuyo acto que tendrá lugar en estas casas consistoriales empezando á las 10 de la mañana se oirán y resolverán las reclamaciones que se produjeran. Mahon 1.^o de octubre de 1861.—El Presidente.—Juan J. Sancho.—P. A. del Ayuntamiento.—Benito Pons Srío.

ANUNCIOS.

Se vende en pública subasta la casa n.^o 28 de la calle Nueva de esta ciudad, bajo el pliego de condiciones

que obra en poder del pregonero público Jaime Anglada.

Dicha subasta tendrá efecto en la mañana de hoy si la postura es competente.

Está para vender la casa n.^o 5 de la calle de Gracia. Para el ajuste podrán verse con su dueño, calle del Horno de la Quintana n.^o 35.

Los altos de la casa n.^o 12 de la calle del Castillo están para alquilar. Darán razon en la misma casa.

—En esta imprenta informarán de quien desea vender un pianino de siete octavas.

La casa n.^o 27 de la calle Nueva está para alquilar. Para tratar de ajuste acudirán á la casa n.^o 26 de dicha calle.

Se darán las gracias y una gratificacion á la persona que entregue en esta imprenta un pañuelo de seda que se estravió la noche del martes recorriendo las calles Nueva, Anover, Moreras, S. Jorge, Deyá y Aravaleta.

Para PALMA.

Saldrá hoy el vapor Rey D. Jaime I al mando del capitan D. Gabriel Medina. Admite cargo á flete y pasajeros, y lo despacha D. Juan Tallavull, Angel, 22.

VAPOR MAHONÉS.

Al mando del cap. D. Antonio Uictory saldrá directamente para Palma mañana domingo admitiendo carga y pasajeros.

Se despacha en la calle del Angel, 22.

Para ALICANTE.

Saldrá á la mayor brevedad posible el pailebot español Rita, capitan don Matias Riudavets, admitiendo cargo y pasajeros.

Lo despacha el mismo capitan.

Por todo lo que vá sin firma.—J. Hospitaler.

Director y editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva, núm. 24.